

Fête de Saint Joseph 2022

« *Voici le serviteur fidèle que le Seigneur a placé à la tête de sa famille* ».

Sur ces deux titres s'ouvre la liturgie de cette messe en l'honneur de saint Joseph. D'autres titres s'y ajoutent aussitôt formant comme une litanie : Joseph, gardien des mystères du salut ; Joseph époux de Marie, Joseph, homme juste, Joseph, fils de David, Joseph, serviteur fidèle et prudent de la sainte Famille, etc. Trois actions importantes lui sont attribuées : prendre chez lui Marie, son épouse ; donner à l'enfant de Marie le nom de Jésus ; veiller sur la sainte Famille.

L'année saint-Joseph nous a donné l'occasion de méditer cela longuement, éclairés par l'enseignement du pape et de nombreux ouvrages sur St Joseph.

Comme vous savez, le Bhx Chaminade a reçu à son baptême le prénom de Guillaume - et lui-même, vers ses 9 ans, au moment de recevoir le sacrement de confirmation, a pris Saint Joseph comme son saint Patron. Cela suppose que les catéchistes qui l'ont éduqué dans la foi - sa maman en tête - lui ont présenté ce saint comme quelqu'un d'attirant pour le jeune garçon. Quand il fondera à Bordeaux la Congrégation de l'Immaculée, à partir de l'an 1800, et plus tard la Société de Marie, il leur donnera également Saint Joseph comme second Patron, après Marie et cela de manière officielle, par un document de l'archevêque, Mgr D'Aviau. Aussitôt, le p. Chaminade consacre un autel de cette chapelle de la Madeleine à St Joseph et célèbre sa fête avec la plus grande solennité. *« Saint Joseph, écrit-il aux Congréganistes, est pour vous l'objet d'une dévotion particulière ; c'est une suite de sa vénération pour Marie. En effet, qui peut, au milieu de son zèle pour la très Sainte Mère de Dieu, ne pas honorer en même temps le chaste Joseph, compagnon des travaux de son épouse sur la terre, préposé du ciel à la garde de l'Enfant Jésus, et comme un Ange qui soutint les premiers pas de Notre Seigneur Jésus-Christ durant sa vie mortelle ?*

Aujourd'hui, frères et soeurs, vous contemplez l'icône de St Joseph avec Jésus enfant dans le chœur de la chapelle Chaminade - et les plus curieux parmi vous auront remarqué dans un des vitraux, la scène classique de la mort paisible de St Joseph en présence de Marie et de Jésus. St Joseph, patron de la bonne mort - autre titre traditionnel.

Le p. Chaminade prêche souvent sur la personnalité et la mission de Saint Joseph. En retour, si on peut dire, les religieux ont l'habitude de lui écrire de longues lettres pour la fête de Saint-Joseph, et fête du P. Chaminade, et cette pratique entretient en eux-mêmes, et renouvelle d'année en année, leur attachement à Saint Joseph. Comme tous les supérieurs généraux marianistes portent, comme le Fondateur, le prénom de Joseph, nous avons d'eux de nombreuses circulaires sur Saint Joseph. - *Joseph y est globalement présenté comme un modèle d'obéissance, d'humilité, de pureté, de vie intérieure, de fidélité à la vocation, de générosité au service du Seigneur ... Il ne cherche pas à être protagoniste, il aide à trouver des éducateurs chrétiens, il est un point de référence en apostolat de l'éducation, il est patron d'une bonne mort, il enseigne à accepter les conditions de la vie. Il faut donc lui faire confiance, surtout dans les épreuves et les expériences douloureuses : le consulter en toutes circonstances. Joseph est avant tout un enseignant de la foi. Les circulaires soulignent en quoi il constitue une invitation à progresser dans l'acquisition de connaissances, grâce à l'étude, au-delà des fragilités humaines, en s'appuyant sur le surnaturel.*

Aux Congréganistes, le P. Chaminade avait aussi proposé d'imiter la relation de Marie à l'égard de Joseph : *A l'exemple de notre Patronne, lit-on dans leur Manuel, soyons soumis à saint Joseph ; demandons qu'il nous fasse éprouver sa protection, et nous obtienne les vertus qui le distinguèrent durant sa vie, l'innocence de sa jeunesse étendue bientôt sur sa vie entière ; sa soumission prompte, absolue et toujours constante aux volontés du ciel ; sa*

résignation dans un état inférieur, quoiqu'il fût descendant de la race la plus illustre ; la sainte prudence qu'il mit aux célestes missions dont il fut plusieurs fois chargé ; l'exactitude à tous ses devoirs ; cette sagesse qui le rendit précieux devant Dieu et lui mérita dans les Ecritures le nom de juste (Mt 1, 19) ».

Par l'invocation fréquente : « Jésus, Marie, Joseph ! » - leur rester uni ; solliciter St Joseph tout particulièrement quand il s'agit de prendre une décision importante pour la vie, ou quand on se trouve dans une situation matérielle embarrassante. Chaminade reprend le mot des fils de Jacob dans l'ancien testament, quand ils souffrent de famine : « Allons à Joseph ! » - ce Joseph qui et alors l'intendant du Pharaon.

Permettez-moi de vous relater un des exemples les plus fameux de l'intervention de St Joseph que l'on raconte dans la tradition marianiste.

À Dayton, dans l'Ohio, le père Léon Meyer, marianiste alsacien, rencontra un riche propriétaire qui possédait 300 hectares de terrain avec une belle maison attenante, équipée de cours de ferme et d'écuries. Ce monsieur, qui s'appelait Stuard et aimait se faire passer pour un descendant de la famille royale anglaise, souhaitant retourner en Europe, tentait de vendre sa belle propriété.

Le père Meyer décida de l'acheter, avec l'intention d'en faire une école normale pour l'Amérique. Le 19 mars 1850, il signa donc le contrat qui l'obligeait à payer 12 000 \$. Il donna immédiatement à la propriété le nom de Nazareth, en souvenir de Jésus, Marie et Joseph.

Mais comment payer ? Le père Léon Meyer avait une foi aussi grande qu'une montagne. Il fit un joli sourire au propriétaire et lui donna une médaille de Saint-Joseph en guise de caution : « Voici celui qui vous paiera », dit-il. Quelques années plus tard, tout était payé pour de vrai.

Lorsqu'en 1854 l'évêque de la région demanda au P. Meyer comment il avait réussi à collecter une somme aussi importante, il répondit : « Monseigneur, je fais confiance à saint Joseph, je compte sur lui ». Au Père G. Caillet, alors Supérieur général, il écrivit : « J'ai tout payé et j'ai encore 336 dollars en main ».

Je conclus par cette prière du P. Chaminade :

Ô fidèle gardien de la Mère de Dieu,
gardez ceux qui vous honorent
parmi les afflictions et les prospérités de cette vie.

Aimable tuteur de JESUS,
assistez vos serviteurs parmi les périls
et les misères de leur exil,

Faites-leur ressentir
les effets de votre charité.

Procurez-leur
la dévotion envers votre épouse,
la fidélité envers son Fils ;
le respect inviolable envers le Père éternel,
qui règne avec le Saint-Esprit
dans tous les siècles des siècles. Amen !